

ANUNCIAN LA CUENTA REGRESIVA PARA LA FERIA DE TODOS LOS SANTOS

LOCAL/6



FINALIZA CIAPACOV LA REUBICACIÓN **DEL ACUEDUCTO ZACUALPAN**

Diario de Colima

@Diario_deColima

@diariodecolima

Editora Diario de Colima

IARIODE OLIMA

www.diariodecolima.com | Año 72

No. 34.360 | \$12.00 | Colima, Colima | Lunes 25 de Agosto de 2025

AUMENTA EXTORSIÓN TELEFÓNICA: COPARMEX

SILVA ROSALES

El 30 por ciento de los delitos que afectan al sector empresarial colimense son extorsiones, según datos de la Coparmex.

El presidente de la confederación en Colima, Eduardo Sánchez García, señaló que uno de cada dos empresarios ha sido víctima de algún delito, siendo la extorsión la principal amenaza que enfrentan actualmente.

Ante esta situación, la Coparmex capacita a sus agremiados, a quienes recomiendan que, en caso de recibir una llamada de extorsión, colgar de inmediato y, después, denunciar, ya que sin un reporte oficial, las autoridades no podrán sancionar a los responsables.



OPINIÓN

LOCAL/6



En el marco de la Muestra Estatal de Artes Escénicas Colima 2025, el público del Teatro Hidalgo presenció Plural, obra de danza butoh dirigida por Rafael Hernández Ramos y presentada por la compañía Danzante-Experiencias Estéticas del Cuerpo.

La puesta en escena contó con la participación de Roberto Espíritu,

Luis Arturo Bastard y Rafael Hernández, quienes a través de un lenguaje corporal poderoso y expresivo, exploraron la complejidad de lo masculino. Con la muestra artística y una reflexión sobre los modelos hegemónicos de masculinidad, Plural invitó al público a cuestionar los roles tradicionales.

POR PÉSIMO ESTADO

CALLES Y BANQUETAS NO SON ACCESIBLES PARA TODOS: INCODIS

Urge considerar a las personas con discapacidad y garantizar que, poco a poco, la ciudad sea un espacio más inclusivo para sus habitantes

SILVA ROSALES

La simplificación de trámites es sin duda necesaria, La falta de accesibilidad pero requiere una reforma de en la infraestructura urbana mentalidad mucho más prodel estado es una realidad funda que la simple implemen- confirmada por el director del tación de tecnología. Instituto Colimense para la Discapacidad (Incodis), David Monroy Rodríguez.

VLADIMIR PARRA BARRAGAN ANDREA NARANJO ALCARAZ JULIA LICET JIMÉNEZ ANGULO PEDRO CASTILLO VALDEZ



de Colima, el funcionario señaló que en la mayoría de los municipios no se aplican los criterios para facilitar el desplazamiento de personas con

En entrevista con Diario

discapacidad. Explicó que esto se debe a



En la mayoría de los municipios, no se aplican los criterios adecuados para facilitar el desplazamiento de personas con discapacidad.

la omisión por parte de ayuntamientos y constructores, quienes no han incorporado las normas de accesibilidad en sus proyectos.

En ese sentido, Monroy Rodríguez detalló que cada tipo de discapacidad enfrenta desafíos específicos; por ejemplo, para las personas que usan silla de ruedas, son indispensables banquetas con un ancho suficiente, una pendiente suave y un pavimento adecuado.

Ante este panorama, el Incodis ha intensificado las destiones para que los avuntamientos integren de forma obligatoria los criterios de accesibilidad en sus proyectos de obra pública.

Además de las nuevas construcciones, el instituto está trabajando en la adecuación de la infraestructura ya existente.

LOCAL/3



MEDIR LA INCLUSIÓN

S cierto que la inclusión es, actualmente, una palabra que se ha vuelto cada vez más presente en el discurso político y social. Sin embargo, la verdadera prueba de la inclusión no está en los discursos, sino en el día a día: en las calles, las banquetas y en las oportunidades que se construyen, o no, para garantizar el bienestar de toda la ciudadanía.

Las declaraciones emitidas por el Incodis para Diario de Colima vuelven innegable que la percepción de las personas sobre la falta de accesibilidad es la cruda realidad que enfrenta un sector de la población al intentar desarrollarse en un entorno que, por mucho que pregone apoyarlo, en la cotidianidad lo excluye.

Las calles y banquetas de muchas ciudades, entre ellas Colima, fueron diseñadas bajo estándares que difícilmente consideraban a quienes se desplazan en silla de ruedas, a quienes tienen una discapacidad visual, o a quienes simplemente tienen dificultades de movilidad.

Es cierto que con frecuencia, los ayuntamientos realizan campañas de reparación de vialidades, pero la instauración de rampas o de semáforos sonoros, por ejemplo, es algo que suele quedar pendiente. Y aunque es alentador saber que hay una disposición en algunas comunas para trabajar en ello, se requiere que esa disposición se transforme en resultados a corto y mediano plazo.

Si se realiza el ejercicio de transitar con detenimiento por alguna vialidad capitalina, se puede constatar que innumerables calles y banquetas resultan imposibles de utilizar para personas con discapacidad, sin mencionar ya el cruzar la calle o subir al transporte público. En esas acciones cotidianas es donde se mide el avance del trabajo realizado para garantizar la inclusión en una ciudad.

Ante esto, la labor las autoridades y la Subsecretaría de Movilidad para desarrollar una norma técnica estatal permitirá establecer estándares obligatorios para todas las construcciones públicas peatonales, y garantizará que la inclusión sea un requisito ineludible para cualquier proyecto futuro.





VLADIMIR PARRA BARRAGÁN

ESTACIÓN ESPERANZA

4T: TRIUNFOS VS POBREZA Y DESIGUALDAD

L Inegi dio cuenta a través de sus datos, el 13 de agosto, de un logro histórico: entre 2018 y 2024, 13.4 millones de mexicanos salieron de la pobreza multidimensional, reduciéndose de 41.9 a 29.6 por ciento de la población, mientras que la pobreza extrema cayó de 11 a 5.3 por ciento.

Estos resultados fueron descritos por nuestra presidenta, Claudia Sheinbaum, como una "hazaña de la Cuarta Transformación", que demuestra que el modelo económico iniciado por López Obrador no solo es viable, sino que ha superado con creces los resultados de las administraciones neoliberales anteriores, a pesar de haber tenido que hacer frente a la crisis causada por el Covid-19, lo que desafía toda crítica.

La reducción de la pobreza es el resultado de un cambio radical en el modelo económico, alejado del neoliberalismo y que impulsó el aumento de salario mínimo, el acceso a programas sociales universales dirigidos a sectores vulnerables, la eliminación de privilegios, el combate a la corrupción, el fortalecimiento del mercado interno y la reducción de dependencia a políticas dictadas por el BM o el FMI, además de un cambio de perspectiva en el que se pasó del "chorreo hacia abajo", a "regar el árbol desde sus raíces", para que los beneficios que se dan a quienes más lo necesitan lleguen hasta arriba.

Ahora, con Claudia Sheinbaum, se ha priorizado la justicia social y el bienestar de los más pobres, dando continuidad a los programas sociales y al aumento del salario mínimo, mientras impulsa iniciativas como el Plan Lázaro Cárdenas. Ella ha señalado que el camino es seguir avanzando con políticas redistributivas y un enfoque en derechos sociales con el fin de profundizar los logros alcanzados.

Colima se ha visto impactado por esos logros. Mientras en los gobiernos neoliberales de Colima, la población en pobreza aumentó 3.5 por ciento de 2008 a 2018, y de 1.7 a 2.4 por ciento en pobreza extrema; durante la 4T, la pobreza multidimensional se redujo 15 por ciento, y la pobreza extrema cayó 1 por ciento, uno de los niveles más bajos a nivel nacional. Esto representa una disminución de 111 mil personas en pobreza general y un avance significativo en la reducción de carencias sociales.

Estos logros son ejemplo de cómo el modelo de la 4T se ha replicado, es viable y da buenos resultados para la ciudadanía. Así lo han demostrado los programas impulsados por la gobernadora Indira Vizcaíno, como ColiBecas, que han fortalecido el ingreso y el acceso a derechos sociales en las familias colimenses, la redistribución con pensiones para adultos mayores y becas para jóvenes y el fortalecimiento del empleo formal, donde la economía creció 3.5 por ciento en los últimos 2 trimestres de 2024.

La reducción de la pobreza en Colima es también un logro histórico de la 4T, que ha transformado la vida de miles de familias, demostrando que un modelo económico que prioriza a los más vulnerables puede lograr lo que el neoliberalismo nunca pudo: una reducción histórica de la pobreza y la desigualdad.

Hoy por hoy, gracias a la 4T, la frase: "por el bien de todos, primero los pobres", no es solo una consigna, sino una realidad transformadora



GLORIETITA La simplificación de trámites es sin duda necesaria, pero requiere una reforma de mentalidad mucho más profunda que la simple implementación de tecnología. Diario de

GLORIETA Ciapacov, tras la culminación del trabajo relacionado al Acueducto Zacualpan, agradeció la paciencia de los colimenses, y reconoció que con su participación activa permitieron que las afectaciones fueran menores, validando el esfuerzo

colectivo de acumular agua y reducir el consumo. En esta situación, buena parte de que se trabajara de manera ordenada responde a que la interrupción fue planificada y comunicada con antelación. Así, el organismo gestionó la crisis v colaboró con la ciudadanía de forma compartida. Diario de Colima.

MEJORAS Queda claro que, con relación al transporte público, los usuarios han demostrado ser pacientes con la espera de nuevas unidades, pero la mala actitud de los conductores es un problema que, al no tener una solución tecnológica, debería presentar mejoras en el corto plazo. Sin embargo, si a factores como jornadas largas salarios tal vez discordantes, se suma la falta de capacitación en atención al cliente, el resulta- para evitar que sigan mermando la economía y la do es un conductor que difícilmente tendrá una

buena actitud ante los usuarios. Marcelo Aguilar.

LECTURA Villa de Álvarez se erige como el "municipio lector" en el estado, no solamente por el reconocimiento que se le otorga desde el Gobierno Federal, sino por la cantidad y periodicidad de eventos que promueven en las personas el hábito de la lectura. La Feria del Libro en el municipio, que se realizó este fin de semana, reunió en un mismo espacio a autores y lecto-

res con actividades diversas para todas las edades, y permitió un acercamiento natural y fructífero que se traduce en un mayor fomento a la lectu-

ra. Mayra Laureano.

GLORIETAZO Aunque es necesario que la atención de las autoridades se dirija a la reducción de los delitos de impacto visible. como los homicidios y robos, también es importante reconocer que

delitos como la extorsión telefónica se han convertido en una lamentable constante, sobre todo entre empresarios. Por tanto, aunado a los operativos en las calles, se requiere una estrategia integral que involucre a fiscalías, corporaciones cibernéticas y a los mismos empresarios, para que sepan cómo actuar y sientan la confianza de denunciar en caso de ser víctimas de un intento de extorsión, pues son factor clave

inversión colimense. Diario de Colima.

*Director de Ciapacov



Director General Francisco López Castro

Directora Editorial Mayra Vázguez Laureano

Jefe de Información **Pedro Rosas Alatorre**

Coordinadora de Edición Sandra Patricia Sevilla Trujillo

Los artículos son responsabilidad de quienes los firman. Diario de Colima, periodicidad: lunes a viernes. Editor responsable de la información: Pedro Rosas Alatorre. Responsable de editoriales: Mayra Vázquez Laureano. No. Certificado de Reserva Otorgado por el Instituto Nacional de Derecho de Autor: 04-2024-040410512100-101, No. Certificado de Licitud de Título y Contenido 17665. Domicilio de la publicación, imprenta y distribución: Av. 20 de Noviembre 580, Col. San Pablo, C.P. 28060, Colima, Colima. Fundado el 8 de noviembre de 1953. Registrado como artículo de segunda clase en la Administración de Correcos el 20 de enero de 1954. Representante de Publicidad en la Ciudad de México, D.F., Medios Masivos Mexicanos, Tel. 55-53-40-24-50 Servicios Informativos: SUN. http://www.diariodecolima.com/Consulte nuestro Aviso de Privacidad: https://diariodecolima.com/AvisodePrivacidad.html/ TELÉFONOS: PUBLICIDAD 312-193-02-05 Email: gventas@pucoma.com / SUSCRIPCIONES 312-193-02-05 / DENUNCIAS CIUDADANAS Email: redaccion@diariodecolima.com / reda.diariodecolima@gmail.com. Terminos y Condiciones: https://diariodecolima.com/TerminosyCondiciones.html



AFIRMA INCODIS



BANQUETAS Y CALLES NO SON ACCESIBLES PARA PERSONAS CON DISCAPACIDAD

David Monroy informó que ha gestionado para que los ayuntamientos consideren construir sus obras públicas con criterios de accesibilidad

Manolika SILVA ROSALES

La percepción de la falta de accesibilidad que tiene la población en todos los municipios es acertada, ya que es una realidad que faltan elementos que faciliten el desplazamiento de sillas de ruedas, andaderas y demás instrumentos que usan las personas con discapacidad en las calles y banquetas, dio a conocer el director del Instituto Colimense para la Discapacidad (Incodis), David Monroy Rodríguez.

En entrevista con **Diario de Colima,** Monroy indicó que esta falta de accesibilidad se debe a que los ayuntamientos y constructores no aplicaron los criterios que en los últimos años se han establecido como una norma.

Explicó que cada discapacidad tiene que enfrentar sus propios retos, por ejemplo, las personas en sillas de ruedas requieren caminamientos con un ancho adecuado, con un pavimento antiderreapante, pero que no sea rugoso, por lo que en muchas ocasiones se hacen caminamientos de adoquín que se ven bonitos, pero para una persona con silla de ruedas ofrece



muchas dificultades.

Agregó que también se requiere que los desniveles en la vía pública se resuelvan con una pendiente suave. En Colima, dijo, durante muchos años se construyeron rampas, pero con pendientes muy inclinadas, factor que favorece los accidentes, y que perjudica a quienes las necesitan para tener un desplazamiento adecuado.

Asimismo, dijo que en espacios abiertos o jardines es necesario tener elemen-

tos de orientación para las personas con discapacidad.

pésimo estado en que se encuentran las banquetas.

Mencionó que como director del Incodis ha gestionado para que los ayuntamientos consideren, de manera obligada, construir sus obras públicas con criterios de accesibilidad, para detener el vicio de construir sin tomarlos en cuenta.

Monroy Rodríguez aseguró que han encontrado buena disposición para elaborar los capítulos de accesibilidad en los **LOCALES**

RAMPAS

El director del Incodis informó que, en Colima, durante muchos años se construyeron rampas, pero con pendientes muy inclinadas, factor que favorece los accidentes, y en lugar de ayudar, perjudica a quienes las necesitan para tener un desplazamiento adecuado.

reglamentos de construcción de los ayuntamientos.

"En los planes operativos anuales consideran que cualquier banqueta que sea construida o rehabilitada, se le considere la accesibilidad como una obligación", comentó.

Esto se ha trabajado, dijo, principalmente con los ayuntamientos de Tecomán, Colima y Villa de Álvarez, quienes han demostrado que tienen considerada la accesibilidad como un elemento obligatorio.

Añadió que también se hacen gestiones para ir acondicionando la infraestructura ya construida, lo cual consideró que es más complicado, porque requiere una inversión importante, pero poco a poco se va reacondicionando áreas de las colonias que favorecen la accesibilidad.

Finalmente, comentó que con la Subsecretaría de Movilidad estatal están trabajando en una norma técnica para aplicarla en todo el estado, para que todo lo que se construya en las áreas peatonales públicas, por obligación sean construidas con estándares de accesibilidad, lo que permitirá que en el futuro nadie escape de esta obligación.

Continúa Salud con control larvario para prevenir el dengue

REDACCIÓN

A fin de seguir reforzando las acciones que realizan para combatir el dengue, zika y chikungunya, la Secretaría de Salud estatal dio a conocer que esta semana llevará a cabo el control larvario en los cinco municipios de riesgo de dengue y en la cabecera municipal de Minatitlán.

Estas acciones se llevarán a cabo en colonias y fraccionamientos de Armería, Colima, Manzanillo, Tecomán y Villa de Álvarez, además de Minatitlán, en donde se ha detectado alta densidad del mosco transmisor y casos probables de la enfermedad.

Salud Colima informó que en Armería hará el control larvario en las colonias Linda Vista y Gregorio Torres Quintero, y en Tecomán, en Palma Real.

ACCIONES

Durante estas jornadas de trabajo, el personal de Vectores voltea y tapa recipientes y aplica larvicida en las pilas y otros depósitos, además de promover las sencillas medidas de la estrategia "Lava, tapa, voltea y tira"



Estas acciones se llevarán a cabo en colonias y fraccionamientos de Armería, Colima, Manzanillo, Tecomán, Villa de Álvarez y Minatitlán.

También visitará Parajes del Sur, en el municipio de Colima, así como Valle Alto, en Manzanillo, y San Isidro, en Villa de Álvarez. Además, recorrerá la cabecera municipal de Minatitlán.

Explicó que, durante estas jornadas de trabajo, el personal de Vectores voltea y tapa recipientes y aplica larvicida en las pilas y otros depósitos, además de promover las sencillas medidas de la estrategia "Lava, tapa, voltea y tira", para evitar la formación de criaderos del mosco transmisor.

Por último, la dependencia estatal informó que para cualquier duda sobre esta labor, la población puede comunicarse al área de Vectores a los teléfonos 312-312-35-24, en la Jurisdicción Sanitaria 1 de Colima, al 313-325-47-20 de la Jurisdicción 2 de Tecomán, y al 314-138-38-37 de la Jurisdicción 3 de Manzanillo.

Genera IMSS Colima más de 7 mil 211 cirugías de distintas especialidades

Hugo RAMÍREZ PULIDO

La delegada del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS) en Colima, Fátima Borrego Pérez, anunció que en lo que va de 2025, el IMSS en Colima ha realizado 7 mil 211 cirugías de distintas especialidades, siendo traumatología y ortopedia las de mayor demanda.

Respecto a la consulta de especialidades, comentó que se han otorgado más de 147 mil atenciones entre enero y agosto, y para mejorar la comunicación con los pacientes, próximamente se habilitará un código QR en redes sociales, a través del cual podrán registrar citas diferidas y dar seguimiento a las pendientes, con el compromiso de atenderlas en menos de 20 días, cuando existan espacios disponibles.

Destacó que la institución ha venido avanzando en la reducción de diferimientos en cirugías y consultas de especialidades, además de incrementar la capacidad de atención en medicina familiar.

Asimismo, comentó que se evalúa abrir consultorios en un horario de 6 a 8 de la mañana, además de mantener en operación unidades los fines de se-



Fátima Borrego Pérez, delegada del IMSS en Colima.

mana, con el objetivo de ampliar la cobertura y mejorar la oportunidad en la atención.

Respecto a la saturación del área de urgencias del Hospital General de Zona No. 1, Borrego Pérez precisó que hace un año el servicio operaba a un 480 por ciento de su capacidad, mientras que actualmente se mantiene en 120 por ciento, gracias a procesos de triage, gestión de camas y reforzamiento de personal.

Sobre el abasto de medicamentos, la delegada reconoció que existe déficit en algunas claves, sin embargo, aclaró que el IMSS cuenta con la autorización de compras locales para garantizar tratamientos a los pacientes. Invitó a los derechohabientes a acercarse a los módulos de Trabajo Social (TAOD) para reportar la falta de algún medicamento o agilizar la reprogramación de consultas y cirugías diferidas.





#DIPUTADAENTERRITORIO

CUDIMOS a Ciudad de México en julio, para participar en la sesión del Consejo Político Nacional de Morena, en la que se aprobaron cuatro temas importantes: la construcción de más de 71 mil comités seccionales del movimiento en todo el país; la creación de una comisión evaluadora de nuevos perfiles que deseen incorporarse al movimiento; la implementación de un plan municipalista, cercano al pueblo y con capacidad técnica y la renovación del Consejo Consultivo Nacional.

Con la aprobación de dichos asuntos, y después de la visita a Colima del Comité Ejecutivo Nacional, iniciamos hace una semana con la conformación de los Comités Seccionales en Defensa de la Transformación, un ejercicio encabezado a nivel nacional por nuestra presidenta, Luisa María Alcalde Luján, y en Colima, por nuestra dirigente, Mitzuko Márquez Monroy, cuyo objetivo es construir nuestro partido-movimiento, basándonos en la premisa de: "solo el pueblo puede salvar al pueblo", y que manifestara el filósofo oaxaqueño Ricardo Flores Magón.

Las 6 mil asambleas que se llevan a cabo de manera simultánea cada domingo a las 11 de la mañana a lo largo y ancho del país, son una muestra de que la base de Morena es sólida, y se mantiene con ese ritmo transformador. En este proceso de construcción (que concluirá en enero de 2026), ha sido notable el entusiasmo de las y los colimenses por sumarse al proceso de transformación, reflejando con ello que la esperanza permanece en cada municipio, en cada comunidad y colonia; pero también en cada corazón comprometido con el bienestar y la justicia social.

Al momento, me encuentro participando activamente en la realización de dichas asambleas y la conformación de los comités en las secciones electorales de Manzanillo. Refrendando mi compromiso con la ciudadanía de permanecer cercana al pueblo como su #DiputadaEnTerritorio, fortaleciendo los principios que dieron origen al movimiento: el pueblo organizado como protagonista central en el ejercicio del poder público y en la historia nacional.

El 17 de agosto acudimos a la Colonia Punta Chica para llevar a cabo la asamblea de la sección electoral 215, en la cual, se tuvo una participación de más de 60 personas, mientras que este domingo asistimos a la Colonia Bellavista.

A través de estos comités, impulsamos la participación de la militancia, la promoción y defensa del voto, pero también el seguimiento y vigilancia de las acciones y actividades municipales, estatales o federales que impactan en sus localidades.

En ese sentido, con la implementación del plan municipalista se busca orientar, informar y asesorar a las autoridades municipales de Morena para que puedan tener un buen desempeño en el servicio público atendiendo los aspectos de los que adolecen las familias de cada municipio. Dicho plan integral, se basa en tres ejes fundamentales: la consolidación del presupuesto anual para los programas transformadores encaminado a la atención de servicios públicos, la recuperación de espacios, seguridad, entre otros; la implementación del "Día del Pueblo" como una herramienta para brindar atención a la ciudadanía así como la obligación de acudir a la escuela municipalista.

Ello adquiere relevancia cuando analizamos la conformación política de los ayuntamientos y su gobernanza. Actualmente, nuestro partido y aliados gobiernan mil 93 municipios, lo que representa 53.3 por ciento de los municipios del país.

Estas acciones organizativas de la militancia y nuestro partido-movimiento, están encaminadas a la construcción institucional y al desempeño del buen gobierno, las cuales representan un reto pero también el firme compromiso y responsabilidad de quienes impulsamos la consolidación de la transformación en Colima.

*Coordinadora de los diputados locales de Morena y presidenta de la Jucopo

miliares al servicio de la 4T, sin tener ningún mérito, capacidad o profesionalismo en materia de relaciones internacionales.

Durante el sexenio de AMLO, llegaron a embajadas y consulados personajes como su asistente personal, Eduardo Villegas, como embajador de Rusia; y exgobernadores priistas, siendo algunos de ellos Carlos Miguel Aysa, de Querétaro, como embajador en Republica Dominicana; Quirino Ordaz Coppel, de Sinaloa, como embajador de España; Claudia Pavlovich Arellano, de Sonora, como cónsul en Barcelona; Omar Fayad, de Hidalgo, como embajador de Noruega, y el panista Carlos Joaquín González, de Quintana Roo, como embajador

Con el arribo del segundo piso de la transformación con la presidenta Claudia Sheinbaum, la cosa no ha cambiado mucho, a pesar de tener como canciller a Juan Ramon de la Fuente, profesional prestigiado académico, exrector de la UNAM y exfuncionario de organismos internacionales como la OMS; ya que con el reciente nombramiento del opinólogo Genaro Lozano como embajador en Italia, remata el servicio exterior de carrera con un personaje que no tiene ninguna credencial que lo valide o faculte para desempeñar de forma correcta el encargo. Además, este nombramiento se vuelve una afrenta al gobierno italiano que preside la derechista Georgia Meloni, quien tiene una agenda ideológica y política totalmente contraria a lo que promueve en sus redes sociales y opiniones este próximo embajador mexicano de marras. ¡Despierta, Colima!

CLARABOYAS

1. Prestigio La Universidad de Colima, a pesar de no contar con una partida presupuestal (ya sea federal o estatal) para sostener el sistema de educación media superior en el estado; bajo el liderazgo del rector Christian Torres Ortiz Zermeño, cumple con atender la demanda educativa de la juventud.

¡Hasta la próxima!





¿DEMOCRACIA?

STAMOS a una semana de iniciar el segundo año legislativo de esta LXVI Legislatura, después de un año desastroso para la democracia de nuestro país. Por más que diga la presidenta Sheinbaum que con la elección judicial somos "el país más democrático de la faz de la tierra", lo cierto es que en este año que termina, el camino al autoritarismo ya no es una amenaza futura: está aquí, disfrazado de reformas "justas" y elecciones "limpias".

Cada reforma que aprobó Morena fue para darle más poder al Gobierno y menos derechos al ciudadano. En un año, destruyeron las instituciones que defendían los derechos de las y los ciudadanos, como el Poder Judicial, el INAI, la Cofece, el IFT y la Coneval.

Con la recién validación de la elección judicial por parte de la Sala Superior del TEPJF, se consumó la desaparición de la independencia judicial. Esto a pesar de las irregularidades que se presentaron, como la utilización del "acordeón", mecanismo de coacción y propaganda prohibido.

En este nuevo año legislativo, las y los diputados del PAN estaremos trabajando para frenar una reforma electoral que a todas luces pretende cambiar las reglas para que Morena pueda mantenerse muchos años en el poder. También, estaremos impulsando reformas que ayuden a resolver las verdaderas preocupaciones de la gente, como la salud, la educación, los empleos y la inseguridad.

En el tema de la pobreza, seguiremos insistiendo en cambiar el asistencialismo electoral por programas sociales que ofrezcan a los más pobres oportunidades reales para superarse y lograr tener una vida mejor. Para ello, es indispensable el acceso a una mejor educación y mejores empleos.

Siempre vamos a aplaudir que disminuya la pobreza en nuestro país, pero qué casualidad que el Inegi anunció estas nuevas cifras después de la desaparición del Coneval, cambiando el criterio de medición que se había utilizado por muchos años.

También debemos ser responsables en las finanzas públicas, porque es muy fácil repartir dinero sin ninguna responsabilidad. Es como si una persona aumentará sus ingresos a través de una tarjeta de crédito, ya que llegará el momento que se termine el saldo y quedará peor a como estaba antes de utilizar la tarjeta.

Otro tema al que daremos puntual seguimiento es el de la salud. Con las nuevas Rutas de la Salud, con camionetas y kits, el Gobierno asegura que ahora sí habrá abasto. Sin embargo, especialistas advierten que esta medida no resolverá el problema de fondo: la escasez estructural de los medicamentos. Solamente se maquillará la crisis. Las personas con diabetes que llevan mucho tiempo sin insulina, seguirán sufriendo, ya que esta hormona, que requiere de una red de frío, no está incluida en los kits médicos.

Desafortunadamente, nuestra democracia se encuentra en estado crítico y junto con ella está en riesgo la estabilidad económica del país. Si no actuamos con responsabilidad como ciudadanos, organizaciones civiles y partidos políticos, la degradación democrática continuará avanzando.

En el PAN, defendemos la libertad, la democracia y los derechos de todas las personas.



LA DEGRADACIÓN DE LA DIPLOMACIA MEXICANA

L reconocimiento mundial que tuvo México durante décadas por el ejercicio profesional de su política exterior, bajo los principios de la Doctrina Estrada, ha quedado sepultado debido a que Obrador y Claudia Sheinbaum utilizan el servicio diplomático como agencia de colocación de empleo de políticos, partidarios y propagandistas.

Durante muchos años, la política exterior de México fue reconocida en el mundo como una de las mejores por su desempeño basado en la Doctrina Estrada, la cual, además de establecer el principio de que ningún Estado o gobierno requiere del reconocimiento de otras naciones para proclamar su soberanía bajo la premisa de la no intervención y la autodeterminación de los pueblos, también modernizó el servicio exterior de carrera con profesionales que debían aprobar exámenes rigurosos en la materia.

Como ha sido ya una costumbre en el país con la Cuarta Transformación, haciendo la analogía contraria del Rey Midas con Morena, con la llegada de López Obrador al poder, la diplomacia mexicana vivió uno de los episodios más indignos de su historia al conducir desde una perspectiva de chascarrillo, broma y simplismo en las Mañaneras los temas internacionales, hasta llegar al absurdo de utilizar las embajadas y consulados mexicanos en el mundo como agencia de premios de consolación de políticos, partidarios, simpatizantes, propagandistas y fa-

LOCALES



CONCLUYE CIAPACOV TRABAJOS DE REUBICACIÓN DEL ACUEDUCTO

Vladimir Parra dio a conocer que el servicio de agua se ha restablecido en la mayor parte del municipio de Colima

REDACCIÓN

La Comisión Intermunicipal de Agua Potable y Alcantarillado de Colima y Villa de Álvarez (Ciapacov) dio a conocer que después de más de 80 horas de trabajo ininterrumpido y a pesar de las cambiantes condiciones meteorológicas, la mañana del sábado reciente concluyeron los trabajos de reubicación del Acueducto Zacualpan, gracias a la coordinación entre Secretaría de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes (SICT) y la Secretaría de Infraestructura, Desarrollo Urbano y Movilidad (Seidum) con el organismo operador de agua.

Asimismo, dio a conocer que los trabajos de traslado y reconexión de tuberías concluyeron unas horas después de lo planeado, pero se pudo cumplir con el objetivo de que el servicio de agua potable comenzaría a restablecerse en el municipio de Colima en las primeras horas del sábado, tal como se había anunciado previamente.

Al respecto, el director de Ciapacov,



Se trabajaron jornadas de 24 horas, por 3 días seguidos: mañana, tarde, noche, con lluvia, con sol, de forma incansable y con el único propósito de esta importante obra en beneficio de las y los colimenses y villalvarenses, en el menor tiempo posible



Vladimir Parra Barragán

Vladimir Parra Barragán, comentó que "se trabajaron jornadas de 24 horas, por 3 días seguidos: mañana, tarde, noche, con lluvia, con sol, de forma incansable y con el único propósito de esta importante obra en beneficio de las y los colimenses y villalvarenses, en el menor tiempo posible".

Añadió que el servicio se ha ido restableciendo en las colonias del municipio de Colima, conforme la presión del agua se ha ido recuperando, lo cual puede variar según la zona. Los principales reportes del domingo provenían de la zona norte del municipio, donde se emprendió el envío de pipas para mitigar los inconvenientes.

El funcionario recordó que la reubicación del acueducto es parte integral del correcto desarrollo del Arco Norte, obra clave para mejorar la movilidad y la conectividad en la capital del estado.

Esta obra, dijo, por su tamaño y relevancia, permitirá garantizar el bienestar hídrico y el abasto de agua a largo plazo para la zona conurbada Colima-VdeA.

Asimismo, agradeció la paciencia de las personas usuarias, así como su participación activa, para hacer que las afectaciones fueran menores.

"Agradecemos también a todas las personas que hicieron posible esta reubicación: al personal de la SICT, Seidum y al sindicato de trabajadores de Ciapacov, cuyo trabajo ininterrumpido fue vital, con el fin de garantizar la infraestructura hídrica, para el bienestar y el porvenir de Colima y Villa de Álvarez", comentó.







Ciapacov dio a conocer que luego de más de 80 horas de trabajo ininterrumpido, el sábado concluyeron los trabajos de reubicación del Acueducto Zacualpan.

Presenta VdeA convocatoria al Mérito Artístico "Rafael Heredia"

REDACCIÓN

El Ayuntamiento de Villa de Álvarez presentó la Convocatoria a la Presea al Mérito Artístico "Rafael Heredia" 2025, a fin de reconocer e incentivar a las y los agentes artísticos y culturales del municipio.

A través de un video difundido en su página de Facebook, la alcaldesa Tey Gutiérrez Andrade mencionó que con la entrega de esa presea, su gobierno reconoce a la comunidad artística y cultural, que con esfuerzo y trayectoria promueve las bellas artes y la cultura a través de diferentes iniciativas y proyectos.

Acompañada por Hirineo Heredia Cruz, hijo del maestro Rafael Heredia Velasco, Gutiérrez Andrade recordó que los 3 años de la pasada administración que ella encabezó se honró la memoria del maestro Rafael con la entrega de este reconocimiento, pero también a través de la invasión cultural que se tiene en cada barrio y colonia del municipio.

Asimismo, invitó a la comunidad artística y cultural del municipio a sumarse a esta convocatoria, que cerrará el próximo 3 de octubre, las 7 de la noche.

Gutiérrez Andrade puntualizó que las inscripciones ya están abiertas a través del código QR impreso en la convocatoria o de manera presencial, en la Dirección de Fomento Cultural y Educativo, ubicada en la Casa de la Cultura de Villa de Álvarez.

Por su parte, el director de Fomento Cultural y Educativo, Marco Gerardo Gómez, explicó que la presea se entregará a artistas destacados en las categorías de escultura, pintura, música, literatura, danza, cine y arquitectura.

Refirió que los interesados deberán entregar una carta de postulación, en la que expliquen por qué razón debe ser danador o ganadora de la presea, así como el currículum vitae enfocado a su trayectoria, logros obtenidos e impacto generado en la sociedad a nivel local, estatal o nacional.

Los galardonados serán electos a través de un jurado calificador, y cada uno de los ganadores y ganadoras recibirán la presea durante una Sesión Solemne de Cabildo, además de un premio de 5 mil pesos por cada categoría.

Egresados de la UdeC recibieron la presea "Margarita Septién 2025"

En el marco del Día Nacional del Trabajador y la Trabajadora Social, Silvia Roacho Contreras y Gustavo Salazar Zamora, egresados de la Universidad de Colima, recibieron la presea "Margarita Septién 2025", el galardón más importante que se entrega en Colima a las y los profesionales del Trabajo Social.

En su intervención, el rector Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño reconoció en el trabajo social "una poderosa herramienta de transformación social", además de que destacó la labor del Colegio de Trabajo Social "Margarita Septién Rul"

La medalla lleva el nombre de una mujer que dedicó su vida al desarrollo comunitario, a la educación y al impulso de proyectos sociales en beneficio de las poblaciones más vulnerables. Su legado permanece vivo en cada una y cada uno de ustedes

> **Christian Jorge Torres Ortiz Zermeño**

REDACCIÓN y de la Unión de Trabajadores Sociales del Estado de Colima, entidades que otorgan este reconocimiento.

> Añadió que "la medalla, además, lleva el nombre de una mujer que dedicó su vida al desarrollo comunitario, a la educación y al impulso de proyectos sociales en beneficio de las poblaciones más vul-

> Por último, felicitó a Silvia Roacho, docente en la Facultad de Trabajo Social, y a Gustavo Roacho, trabajador del sector público. "Su ejemplo inspira a las nuevas generaciones de profesionales y su labor habla de valores como el compromiso, la innovación y entrega. Ambos son egresados de nuestra Universidad de Colima, lo que nos llena de orgullo y nos confirma que la formación recibida en sus aulas fructifica en servicio y liderazgo social".

> En su mensaje, Gustavo Salazar compartió que "la distinción a la que he sido acreedor es el resultado de un trabajo que comenzó hace más de 18 años y representa, además, un compromiso mayor con mi gremio, con la sociedad y, sobre todo, con las nuevas generaciones que vienen atrás de nosotros".



EN EL ESTADO

DESCARTA CANACO COBRO DE PISO Y RESALTA BUENA COORDINACIÓN CON AUTORIDADES

Gabriela Gómez explicó que sí se han presentado algunos robos a comercios, sin embargo, aclaró que han sido incidentes que no han derivado en pérdidas humanas ni en hechos de violencia extrema

Hugo RAMÍREZ PULIDO

Hasta el momento no se han registrado casos de cobro de piso entre los afiliados de la cámara, lo que da tranquilidad al sector y refleja la eficacia de la coordinación que se mantiene con las autoridades de seguridad en el estado, señaló la presidenta de la Canaco Servytur Colima, Gabriela Gómez Brun.

Explicó que si bien se han presentado algunos robos a comercios, éstos han sido incidentes menores que no han derivado en pérdidas humanas ni en hechos de violencia extrema.

Además, la dirigente detalló que los comerciantes han manifestado otros hechos aislados, como llamadas de extorsión



simuladas o situaciones de acoso en establecimientos, aunque aclaró que estos casos no han pasado a mayores, gracias a la prevención y al acompañamiento que se brinda desde la cámara.

"Hoy estamos mucho más despiertos y preparados para enfrentar estas situaciones con calma, sin caer en engaños ni en pánico", afirmó.

En cuanto a la atención de denuncias

por parte de las autoridades, la presidenta de Canaco subrayó que la respuesta ha sido positiva y oportuna.

Como parte de las acciones preventivas, precisó que la cámara ha sostenido múltiples acercamientos con instancias de seguridad municipal y estatal, con la finalidad de establecer una agenda de trabajo que incluya capacitaciones para comerciantes y empleados, así como reu-

LOCALES

niones periódicas de evaluación.

Aunque todavía no se ha definido la fecha de la próxima sesión formal, Gómez Brun aseguró que los encuentros han sido constantes y seguirán fortaleciéndose.

Dijo que actualmente la Canaco Colima cuenta con 301 afiliados, y en los últimos días se han sumado más empresarios interesados en integrarse, lo que refleja la confianza en la labor del organismo.

"La semana pasada cerramos con 300, y hoy ya somos 301; incluso hay cinco empresarios más que buscan afiliarse. Eso nos habla de unión y respaldo entre el sector", destacó.

Sobre el alcance de la cámara, precisó que Canaco Servytur Colima brinda atención a todo el estado, a pesar de que actualmente las cámaras de Manzanillo y Tecomán no están en funciones.

Gómez Brun reiteró que el panorama para el comercio organizado en Colima es de retos, pero también de confianza. "Queremos dejar muy en claro que no hay cobro de piso en nuestros afiliados, que los incidentes han sido menores y que estamos trabajando con las autoridades para que así continúe".

Finalmente, indicó que el objetivo es que los comerciantes se sientan respaldados, que no se detenga la actividad económica y que sigamos apostando por la seguridad y el crecimiento en conjunto.

Aseguran que la Feria de Colima será más cercana a la gente

Hugo ¬ RAMÍREZ PULIDO ≗

La cuenta regresiva para la Feria de Todos los Santos Colima 2025 ya comenzó, por lo que esta edición traerá más empresas, más comerciantes y un programa diseñado para fortalecer la experiencia de los asistentes, comentó el director del Instituto de Fomento de Ferias y Exposiciones de Colima, Rodolfo Aguilar Dávalos.

"Este año vamos a sorprenderlos con una Feria más grande, más cercana y mucho más viva", explicó.

Indicó que el esfuerzo conjunto de comerciantes, expositores y organizadores ha permitido consolidar la Feria como un espacio incluyente, en el que cada año se suman nuevos negocios y se amplía la oferta cultural y recreativa.

"Hemos visto cómo empresas que nunca habían participado, incluso algunas con más de 20 años de trayectoria en Colima, hoy deciden sumarse. La apertura que hemos impulsado ha permitido que la Feria sea más interesante y diversa", señaló.

Entre las novedades para esta edición se encuentra la presentación de una nueva zona temática, además de la continuidad de áreas que se han consolidado en los últimos años, como la Zona

99

Este año vamos a sorprenderlos con una Feria más grande, más cercana y mucho más viva

Rodolfo Aguilar Dávalos



Se ofrecerán contenidos más familiares, con actividades seguras, limpias e iluminadas.

Bohemia, el Picnic, la Zona Volada, que tendrá mejoras, así como el tradicional y emblemático Teatro del Caballo.

Aguilar enfatizó que la prioridad es ofrecer contenidos más familiares, con actividades seguras, limpias e iluminadas que fortalezcan la convivencia.

En el aspecto municipal, informó que ya se han visitado cuatro de los diez municipios, y que en los próximos días se continuará con el resto.

"Queremos que cada vez exista más competencia sana entre municipios, para ofrecer mejores stands y espectáculos. A cada grupo artístico se le brindará transporte de calidad y una atención especial, para que vivan una experiencia completa en la Feria", destacó.

Respecto a la cartelera artística, el director adelantó que será la gobernadora Indira Vizcaíno Silva quien dé a conocer los detalles en fechas próximas. "Sabemos que hay mucha expectativa y queremos presentar algo interesante, como en ediciones pasadas".

Incrementa el delito de extorsión telefónica contra empresas locales: Coparmex

Manolika SILVA ROSALES

En los últimos meses, en Colima, el 30 por ciento de los delitos que se registran entre los empresarios está la extorsión, y una mayor incidencia se presenta vía telefónica, así lo explicó el presidente de Coparmex, Eduardo Sánchez García.

Recordó que en el monitoreo Data Coparmex han identificado que uno de cada dos empresarios ha sido víctimas de un delito, y dentro de estas víctimas, el 30 por ciento de los que se cometen en Colima son extorsiones.

Asimismo, mencionó que la extorsión se clasifica en telefónica y en el cobro de piso, "a nivel nacional identificamos que sí existía incidencia en este tipo de delitos. Hemos trabajado en impulsar y detonar la ley general de extorsión, para que las Fiscalías cuenten con más herramientas para investigar este tipo de delitos y castigar a quienes lo cometen".

Aseguró que en la entidad no tienen registro oficial de casos de cobro de piso, pero el de extorsión telefónica es un tema recurrente, y por ello han promovido capacitaciones con la Unidad Antisecuestro, para saber cómo actuar en caso de una llamada de este tipo.

"Lo primero que recomendamos a nuestros agremiados es colgar la llamada; segundo, denuncia, porque si no se hace la denuncia, no podemos exigir acciones a las autoridades, que tienen la



Lo primero que recomendamos a nuestros agremiados es colgar la llamada; segundo, denuncia, porque si no se hace la denuncia, no podemos

de Coparmex.

exigir acciones a las autoridades

Eduardo Sánchez García

responsabilidad de castigar este tipo de delitos", comentó.

Indicó que no se tiene un tipo de negocio que reciba este tipo de extorsiones, sino que se ha observado que son elegidos al azar, por la publicidad que tienen y que promueven el uso de teléfono.

Por último, dijo que el 96 por ciento de los delitos que ocurren a los empresarios no se denuncia, y lo poco que se denuncia no tiene un seguimiento para concretar una sanción; sin embargo, dijo que dejar de denunciar impide llegar con los responsables, por lo que dijo que se ha insistido en que hagan lo correspondiente ante la Fiscalía.



MUNICIPIOS



LLEVA UN MES EL PROBLEMA -

PIDEN SOLUCIONAR FALLAS **DE LUZ EN SANTA ELENA**

Reportan apagones nocturnos, cambios constantes de fusibles y cortes de hasta 12 horas

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Más de 100 familias de la colonia Santa Elena cumplen más de un mes con fallas en el suministro de energía eléctrica, afectando su vida y generado pérdidas por alimentos y mercancías descompuestas, además de electrodomésticos dañados.

La representante vecinal, Gloria Torres, informó que presentan reportes diarios ante la CFE, sin que les den solución.

"De abril a octubre el consumo de energía se dispara por las altas temperaturas, y si se suma la temporada de zancudos, la situación es insoportable", señaló.

Informaron que el transformador que abastece la zona fue sustituido hace 12 días, pero el nuevo equipo resultó defectuoso, provocando apagones nocturnos, cambios constantes de fusibles y cortes de hasta 12 horas.

La falta de electricidad afecta la eco-



Lo que vivimos es insoportable. Somos familias que trabajamos, pagamos puntualmente nuestro servicio y merecemos una solución inmediata

Gloria Torres

nomía, ya que sin refrigeración los alimentos se echan a perder y los negocios pierden insumos. A ello se suman noches en penumbra que aumentan la inseguridad e impiden el descanso en medio del calor, pues ni siguiera es posible usar un venti-

Gloria Torres indicó que acudió perso-

nalmente a las oficinas de la CFE, donde le aseguraron que ya se solicitó un nuevo transformador, aunque sin precisar fecha de instalación.

"Lo que vivimos es insoportable. Somos familias que trabajamos, pagamos puntualmente nuestro servicio y merecemos una solución inmediata", finalizó

Intensifican operativos por regreso a clases

ROSALES CHÁVEZ

TECOMÁN.- Con el objetivo de reforzar la seguridad y la proximidad social, la Dirección General de Seguridad Pública y Policía Vial de Tecomán, implementa patrullajes en bicicleta en la zona centro del municipio.

El director operativo, Ignacio Ponce Chávez, explicó que con estas acciones buscan proteger especialmente a las madres y padres de familia que acuden a comprar útiles escolares a 8 días del regreso a clases, además de garantizar atención rápida en espacios públicos de difícil acceso.

"El patrullaje en bicicleta permite que nuestros elementos estén más cerca de la ciudadanía, recorran plazas, parques, zonas escolares y áreas concurridas, atendiendo de manera inmediata cualquier situación de seguridad", señaló.

Con este operativo, la policía busca no solo resguardar a la población durante la temporada escolar, sino también brindar una atención más directa y efectiva en distintos puntos del municipio.

Mejoran caminos rurales de Ixtlahuacán

El ayuntamiento de Ixtlahuacán, que encabeza el alcalde Alexis Verduzco, a través de la Dirección de Servicios Públicos, realizó trabajos de balastreado en el camino que conduce a La Noria, con el objetivo de fortalecer la infraestructura rural.

Estos trabajos tienen como propósito mejorar las condiciones de tránsito y facilitar el acceso en las comunidades rurales; participó perso-

REDACCIÓN nal del CAC Los Tamarindos del programa Sembrando Vida.

> Por otro lado, se informó que ayer se realizó la segunda clase del taller gratuito de Cocina Tradicional de Ixtlahuacán, impartido por la maestra Itzel Sosa Argáez, con el que se busca preservar las raíces gastronómicas y compartir las recetas que los identifican como municipio.

> Señalaron que las próximas clases se realizarán el 30 de agosto y el 6 de septiembre, en la Casa de la Cultura, con un horario de 10 de la mañana a 2 de la tarde.



Participó personal del CAC Los Tamarindos, del programa Sembrando Vida.



🔴 Se plantaron más de mil 200 árboles.

Concluye campaña de reforestación en Minatitlán

La última iornada del programa de reforestación Minatitlán-IMADES 2025, se llevó a cabo en el Parque Acuático El Salto, impulsado por el ayuntamiento, a través de la Dirección de Ecología, que encabeza Montserrat Figueroa, con el respaldo de la empresa Peña Colorada.

Karina Gómez, presidenta del DIF municipal, destacó la participación de funcionarios, familias, personal de la minera y elementos de la Secretaría de Marina. Agradeció a Joel Zamora, gerente de re-

REDACCIÓN laciones con la comunidad de Peña Colorada, y transmitió el reconocimiento del alcalde Alejandro Mancilla por el apoyo recibido

> Figueroa informó que con esta jornada concluye el ciclo de reforestación 2025, en el que se plantaron más de mil 200 árboles en distintas zonas de Minatitlán. Confió en que las lluvias favorecerán su supervivencia.

> En representación de los voluntarios, Gómez pidió a Bárbara Hernández, gerente de programas ecológicos de la empresa, iniciar la jornada, reafirmando el compromiso con la preservación del entorno.



MANZANILLO



CONMEMORACIÓN

Hoy, lunes 25 de agosto, es el Día Naranja, una fecha que forma parte de la campaña global "Únete" de la ONU, para erradicar la violencia contra las mujeres y niñas.

Trabajadores del Hotel Tesoro podrían irse a huelga mañana

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

El dirigente estatal de la CROC, David Ortega Quiterio, informó que mañana podría estallar una huelga de los trabajadores del Hotel Tesoro.

Señaló que buscan el diálogo para evitar el paro, el cual no sólo afectaría la operación del hotel, sino también tendría un impacto en los trabajadores.

El pasado fin de semana, Ortega acudió al hotel para explicar a los trabajadores la situación del proceso que podría llegar a huelga mañana.

Reiteró que quieren llegar a acuerdos, que se respeten los derechos de los trabajadores, pero también cuidar las fuentes de trabajo, señalando que la CROC no quiere colocar las banderas de huelga e insistirá en llegar a acuerdos mediante el dialogo.

Informó que hoy acudirá a una audiencia ante el juez con la intención de llegar a los acuerdos que permitan evitar una huelga y que todos trabajen juntos.

PIDEN LOS REGULEN -

DENUNCIAN COBROS EXCESIVOS DE MOTOTAXIS

Las unidades no portan un número económico ni identificación

> Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Usuarios del servicio de transporte en su modalidad de mototaxis pidieron a las autoridades regular dicho transporte, pues denunciaron cobros excesivos, además de que los operadores no se identifican, lo que puede ser un factor de riesgo.

Alicia Córdova, señaló que abordó una mototaxi en tienda Aurrerá ubicada en avenida Manzanillo, para ir a su domicilio en los edificios de la CROC, servicio por el que, aseguró, le han cobrado máximo 35 pesos, sin embargo, denunció que el servicio le fue cobrado en 55.

"Me parece un abuso, son 20 pesos de diferencia es mucho para un tramo tan corto y por el cual he pagado 35 pesos", señaló.



La denunciante no pudo reportar al conductor porque no portaba una identificación.

Indicó que al hacerle ver al chofer su inconformidad éste se molestó y le dijo que tenía que pagar porque esa era la tarifa.

Alicia mencionó que para evitar problema ante la postura agresiva del chofer no tuvo más que pagar los 20 pesos de diferencia.

"Al bajarme intenté ubicar a cuál grupo

pertenecía, pero no había ningún rótulo, ni número económico nada, ni si quería tenía una identificación visible, entonces no se sabe de quiénes son o quiénes las manejan; me dijo que no le podía hacer nada porque las autoridades no se meten con ellos, que están apalabrados y no les hacen nada".

Transportistas llaman a paro, por caos vial

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

Cansados del caos vial que se registra todos los días para ingresar al puerto y que se ha intensificado en los últimos días, transportistas del puerto de Manzanillo conovocaron hoy a un paro pacífico a las a fueras del recinto portuario en la zona Sur.

Señalaron que la Aduana únicamente da respuesta por unos días y después vuelve el caos y desorden vial, siendo los operadores quienes padecen las consecuencias.

"Quienes pagamos las consecuencias somos nosotros, nos lleva hasta 8 horas o más poder ingresar al puerto y salir, si es que salimos el mismo día, si no te puede llevar hasta 2 días sacar un solo contenedor y, mientras tanto, pasamos horas atrapados en el caos vial sin tomar agua, sin comida y sin poder ir al baño", enfatizó Manuel Ríos, operador.

El paro dará inicia a las 10 de la mañana en el a gasolinera del Pacífico, ahí cerca del ingreso al puerto, donde aseguraron que no se retirarán hasta que las autoridades no reconozcan oficialmente el problema y planteen soluciones.



Inicia rehabilitación de la calle Los Andes

En estos trabajos se realizan una inversión de 1.8 millones de pesos.

Julio César GONZÁLEZ RINCÓN

La presidenta municipal de Manzanillo, Rosa María Bayardo Cabrera, dio inicio a la rehabilitación con concreto hidráulico de la calle Los Andes, en la colonia Bellavista.

Esta obra contempla una inversión cercana a los 1.8 millones de pesos e incluye la pavimentación con concreto hidráulico, construcción de banquetas, guarniciones, rampas de movilidad universal, rampas vehiculares, señalética y pasos peatonales.

Durante su recorrido por la colonia, Rosi Bayardo señaló que su gobierno trabaja obedeciendo al pueblo. "Cada 'Gobierno Cerca de Ti' busca que precisamente las familias nos digan las necesidades que tienen en sus colonias y comunidades para actuar en consecuencia. Y justo eso estamos haciendo el día de hoy".

Vecinos expresaron su agradecimiento, destacando que en más de 40 años no se habían realizado obras tan importantes en la zona.

Con esta intervención, ya son seis calles de concreto hidráulico en diez meses de administración.



ESCENARIO





CHICUAROTES

El *trend* viral de Tiktok, "Ojitos mentirosos" tiene sus raíces en la película *Chicuarotes*, dirigida por Gael García Bernal. El trasfondo conecta con el mensaje principal de la película: personas que ocultan dolor y frustración detrás de una máscara.

PROFECIONALIZACIÓN ESCÉNICA -

CULTURA DA INICIO CON LOS TALLERES SABERES SOBRE LA ESCENA 2025

La Subsecretaría de Cultura del Estado y el Centro Cultural Helénico iniciaron este ciclo de cuatro talleres

REDACCIÓN

En un esfuerzo conjunto por impulsar el talento escénico local, instituciones culturales estatales y federales han puesto en marcha el programa Saberes sobre la Escena 2025, que inició este mes con su primer taller en la Casa de la Cultura Estatal.

La iniciativa es promovida por la Subsecretaría de Cultura del Estado, en coordinación con el Centro Cultural Helénico de la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, y tiene como propósito contribuir a la profesionalización de creadoras y creadores escénicos mediante una oferta formativa gratuita.

El primer taller, titulado Creación de documentales performativos, se llevó a cabo los días 23 y 24 de agosto, impartido por Diego Cristian Saldaña Sifuentes.

En este espacio, las y los participantes se familiarizaron con los fundamentos del documental performativo, una disciplina que implica la incidencia directa del creador con la problemática o comunidad que busca visibilizar. Además, desarrollaron la idea para su primer trabajo dentro de esta línea creativa.



El primer taller, fue Creación de documentales performativos.

El programa continuará hasta el 19 de octubre con tres talleres presenciales adicionales, todos en la Casa de la Cultura Estatal: Laboratorio de animación de títeres y objetos, impartido por Carolina Pimentel López del 19 al 21 de septiembre; Taller de escritura. Dramaturgia. Autoficción, a cargo de Verónica Musalem Moreno del 3 al 5 de octubre; y Habitar la ausencia: taller de teatro físico desde el archivo y la plática lumínica, dirigido por Jaime Ignacio Noguerón Sánchez del 17 al 19 de octubre.

Las personas interesadas en participar

pueden consultar la cartelera completa y realizar su registro a través de las redes sociales oficiales de la Subsecretaría de Cultura: Cultura Colima en Facebook y cultura.colima en Instagram.

CICLO

El primer taller sobre documental performativo, se realizó en agosto, y el ciclo continuará hasta octubre en la Casa de la Cultura Estatal

Frecuencia Abierta, un festival que impulsa el talento musical

SILVA ROSALES

El festival musical Frecuencia Abierta está por concluir con una serie de presentaciones en espacios públicos de Colima y Villa de Álvarez, así lo dio a conocer la promotora cultural, Cutzipilli

Abundó que este festival inició en abril y ha reunido a diversos talentos musicales, principalmente a artistas independientes.

El próximo miércoles finalizará el programa con la participación de Carlos Borja, en la Casa Óleo, ubicada en Villa de Álvarez.

Señaló que el objetivo principal de Frecuencia Abierta ha sido visibilizar a los cantantes que producen sus propias canciones, reconociendo su trabajo y otorgándoles el valor que merecen dentro del panorama cultural.

Finalmente, invitó a las personas interesadas en apoyar al talento local, a sumarse como patrocinadores y formar parte de este proyecto comunitario.



El festival inició en abril y ha reunido a diversos talentos musicales.

Otorgan estímulo PECDA a estudiante de Artes Visuales



La artista fue seleccionada con su proyecto "Fragmentos: el cuerpo inscrito".

REDACCIÓN

de noveno semestre de la Licenciatura en rado previamente en su formación Artes Visuales de la Universidad de Colima, fue seleccionada como beneficiaria en la categoría de Jóvenes Creadores del Programa de Estímulos a la Creación y Desarrollo Artístico (PECDA) 2025.

El proyecto seleccionado tiene por título "Fragmentos: el cuerpo inscrito".

La propuesta artística de Quezada Aguirre se centra en el análisis de inscripciones en baños públicos (textos, tachones, rayaduras e imágenes gráficas)

vinculadas al concepto de latrinalia, término que indaga en dichas expresiones María Elena Quezada Aguirre, estudiante urbanas, mismas que la artista ha explo-

Este año, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México, a través del Sistema de Apoyos a la Creación y Proyectos Culturales (SACPC), en coordinación con el Gobierno del Estado, otorgó 11 estímulos a jóvenes artistas en disciplinas como artes

La creadora, invitó a sus compañeros a desarrollar sus ideas con constancia: Trabajen en sus obras, piensen y anoten sus ideas, y luego pónganse a trabajar.



ESTAMOS BUSCANDO

EJECUTIVO DE VENTAS

REQUISITOS

- Educación media superior concluida
- · Facilidad de palabra
- · Habilidades de negociación y comunicación efectiva
- Manejo básico de computadoras, Microsoft office (excel, word) y correo electrónico
- ·Conocimiento de estrategias publicitarias en medios
- · Conocimiento básico de redes sociales y atención digital
- Con sede en Colima y Manzanillo

IARIO DE COLIMA

INFORMES

© 55 3199 6041

Envía tu cv: gerencia.ventas@diariodecolima.com



OFRECEMOS Sueldo base más comisiones Prestaciones y seguridad social

NACIONAL



EN FEBRERO

discusión de la reforma electoral propuesta por la presidenta se pospondrá hasta febre-ro de 2026, tras la revisión de la Comisión Presidencial para la Reforma Electoral.

A FAVOR DE LA RENDICIÓN DE CUENTAS

PIDEN POLÍTICOS DEBATE PÚBLICO **INCLUYENTE PARA REFORMA ELECTORAL**

A través de un comunicado, exhortaron a que prevalezca la autonomía de organismos electorales a nivel estatal y federal

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Exconsejeros presidentes del IFE/INE, políticos, intelectuales y periodistas exhortaron al Gobierno Federal a promover un debate público incluyente en torno a la reforma electoral anunciada por la presidenta Claudia Sheinbaum, que integre a partidos, instituciones y ciudadanía.

A través de un pronunciamiento, los firmantes señalaron que una nueva reforma electoral "no puede partir de cero" y debe considerar la historia democrática del país, buscando fortalecer la representación política y construir consensos.

"Una nueva reforma electoral no puede partir de cero. Es fundamental tomar en cuenta nuestra historia democrática, en la búsqueda de su fortalecimiento y la construcción de nuevos consensos", señalaron a través de un pronunciamiento.

Entre los seis principios que propusieron destacan: garantizar la proporcionalidad en la distribución de curules, preservar la autonomía de los órganos electorales, mantener la designación de consejerías y magistraturas por Congresos.



Los firmantes señalaron que una nueva reforma electoral "no puede partir de cero" y debe considerar la historia democrática del país.

Los firmantes coincidieron en que estas designaciones no deben realizarse por voto popular. "En todos los casos, debe prevalecer la experiencia, el conocimiento y la imparcialidad", señalaron.

Además de fortalecer la rendición de cuentas y fiscalización de recursos, proteger el padrón electoral y los datos personales de los ciudadanos, y robustecer la independencia del Poder Judicial Federal en materia electoral.

"A nuestro llamado se han sumado muchas más voces. Esta adhesión, amplia y diversa, confirma que la exigencia de una reforma construida con respeto y deliberación no es un asunto exclusivo del poder: es una demanda nacional creciente en la que debemos estar incluidos todos", afirmaron.

Entre los firmantes, hay escritores, periodistas, académicos, legisladores y políticos como Xóchitl Gálvez, Federico Reyes Heroles, Sergio Aguayo, Lía Limón, José Narro Robles, Consuelo Sáizar, Denise Dresser, Enrique Krauze, Margarita Zavala, Guadalupe Acosta Naranjo, Beatriz Pages, Ciro Murayama, entre otros.

IMSS Bienestar concluye entrega de medicamentos en 23 estados

El IMSS Bienestar informó que concluyó la entrega de 10 mil 497 kits de medicamentos para más de 8 mil centros de salud en las 23 entidades donde tiene a su cargo la prestación de servicios médicos. A partir de hoy, el organismo iniciará también la distribución de insumos en

En un comunicado, recordó que la estrategia de las Rutas de la Salud comenzó el 19 de agosto, con el objetivo de garantizar que las unidades de primer nivel de atención cuenten con insumos básicos para resolver hasta 80 por ciento de los problemas de salud más fre-

El instituto explicó que el nuevo esquema de distribución contempla mil 6 rutas logísticas que evitan retrasos por trámites administrativos. Aseguró que el abasto está garantizado, incluso en zonas de difícil acceso o ante condiciones climáticas adversas



Tras el accidente automovilístico del viernes por la noche, el ministro electo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN), Arístides Rodrigo Guerrero García, continúa hospitalizado y en recuperación con evolución favorable.

El equipo de prensa del abogado informó ayer que, de acuerdo con su familia, Guerrero García "continuará hospitalizado tras la cirugía y su evolución es favorable".

Los nueve ministros electos deberán rendir pro-

testa el próximo 1 de septiembre en el Senado de la República. El sábado, su equipo comunicó que el futuro togado "cuenta con un pronóstico positivo para estar presente en la toma de protesta". El percance ocurrió alrededor de las 22:30 horas del viernes, cuando regresaba de Oaxaca en su vehículo. Al circular sobre avenida Río Churubusco, otro automóvil lo impactó, provocándole fracturas en el tórax y la nariz que requirieron intervenciones quirúrgicas.

Querétaro declara estado de emergencia por lluvias

El gobierno de Querétaro emitió una declaratoria de emergencia para los municipios de Querétaro, Corregidora y El Marqués, tras las intensas lluvias de los últimos días que dejaron 2 mil 200 viviendas afectadas en distintas colonias.

El gobernador Mauricio Kuri recorrió ayer las zonas más dañadas acompañado de autoridades estatales y elementos de la Secretaría de la Defensa Nacional.

De acuerdo con autoridades locales, se habilitaron albergues temporales y se desplegaron apoyos inmediatos para atender a

AGENCIAS la población damnificada.

Entre las colonias más impactadas se reportaron inundaciones y pérdida de pertenencias en viviendas.

Cuatro personas fueron trasladadas al alberque Yimpathí, mientras que otros espacios habilitados incluyen Dos Corazones, Nana, Juventino Castro Sánchez, Alameda y San Pedrito Peñuelas, todos con alimentos, atención médica y resguardo seguro.

Tras las fuertes lluvias en la Zona Metropolitana de Querétaro, cuadrillas municipales y estatales trabajaron en el desalojo de agua en casas y vialidades, con apoyo de maquinaria pesada y camiones vactor.



El gobernador Mauricio Kuri recorrió ayer las zonas más dañadas por las lluvias.



INTERNACIONAL



SE INTENSIFICA PRESIÓN POR UN ALTO EL FUEGO

BOMBARDEOS ISRAELÍES AGRAVAN CRISIS EN GAZA

El Ejército israelí informó que su operación busca desmantelar túneles de Hamas

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

Aviones y tanques israelíes atacaron barrios orientales y septentrionales de la ciudad de Gaza, dejando edificios y viviendas destruidas, en medio de la amenaza de una ofensiva terrestre total y el avance de las negociaciones de tregua.

Los bombardeos se registraron la noche del sábado al domingo en Zeitún, Shejaia y Sabra, así como en la localidad de Jabalia, donde testigos reportaron explosiones continuas y fuego iluminando el

El ejército israelí informó que su operación busca desmantelar túneles de Hamas y "evitar que los militantes retomen el control".

La escalada ocurre mientras Israel aprobó un plan para ocupar la ciudad de Gaza, considerado último bastión de Hamas, lo que ha provocado alarma internacional y protestas internas.

El ministro de Defensa, Israel Katz, advirtió que la ciudad será arrasada si no se liberan los rehenes y se aceptan las condiciones impuestas por Tel Aviv.



Cientos de personas, entre ellos la sueca Greta Thunberg, participaron en la marcha propalestina en Copenhague, Dinamarca.

En paralelo, Egipto y Qatar intentan reactivar un acuerdo que contemple un alto el fuego de 60 días y la liberación parcial de rehenes y prisioneros. Hamas respondió que la ofensiva demuestra la falta de compromiso israelí con la paz.

La situación humanitaria es crítica: la mitad de los dos millones de habitantes permanece en Gaza ciudad, muchos sin posibilidad de huir.

El Ministerio de Salud local reportó 289 muertes por inanición desde el inicio de la guerra, mientras el balance general supera las 62 mil víctimas. Organismos internacionales advierten de hambruna extendida, aunque Israel rechaza los datos.

Familiares de rehenes israelíes se ma-

nifestaron en Tel Aviv para exigir a Benjamin Netanyahu aceptar el acuerdo de tregua. "Si comienza la conquista de la ciudad de Gaza, no habrá acuerdo", alertó Einav Zangauker, madre de un secuestrado.

Más de 100 organizaciones -entre ellas Oxfam, Greenpeace y Amnistía Internacional-, así como sindicatos, partidos políticos, colectivos de artistas y militantes, incluida la sueca Greta Thunberg, participaron en la marcha propalestina en Copenhague, Dinamarca.

Si comienza la conquista de la ciudad de Gaza, no habrá acuerdo **Einav Zangauker** ??

Maduro celebra alistamiento de venezolanos en la milicia

AGENCIAS

El presidente de Venezuela, Nicolás Maduro, calificó de "hermosa" y "exitosa" la masiva movilización de ciudadanos en plazas y edificios públicos de todo el país para registrarse en la Milicia Nacional Bolivariana, como respuesta al despliegue militar de Estados Unidos en aguas del Caribe.

"Hemos visto una expresión gigantesca de nacionalismo, patriotismo y amor por Venezuela. Nunca más la bota de imperio alguno mancillará este suelo", afirmó el mandatario al inicio de la jornada de alistamiento, que se realizó el fin de semana bajo la consigna #YoMeAlisto.

Cientos de personas acudieron al registro para sumarse a las filas de la milicia, cuerpo adscrito a las fuerzas armadas e integrado por civiles, el cual ha sido señalado por la oposición por su fuerte carga ideológica.

La convocatoria incluyó centros de registro en plazas, edificios militares y sedes públicas, entre ellos el Palacio de Miraflores y el Cuartel de la Montaña.

En contraste, la líder opositora María Corina Machado llamó en su cuenta de X a no alistarse en la milicia, acusando al gobierno de "aparentar fuerza" mientras, dijo, "se están desmoronan-



alternativa para destrabar las negociaciones.

Zelensky insiste en reunión con Putin

SEVILLA TRUJILLO

Vladimir Putin sería "la forma más eficaz de avanzar" hacia un acuerdo de paz, en medio del estancamiento diplomático y la escalada de ataques entre ambos países.

Zelensky renovó su llamado a un encuentro bilateral con Putin, pese a que el canciller ruso, Serguéi Lavrov, criticó su insistencia y acusó a potencias occidentales de obstaculizar las negociaciones.

Moscú va había descartado el viernes un encuentro inmediato, pese a los

Sandra Patricia esfuerzos del presidente estadounidense Donald Trump por organizar una cumbre.

El vicepresidente de Estados Unidos, En el 34º aniversario de la independen- JD Vance, rechazó que Rusia esté blocia de Ucrania, el presidente Volodymyr queando la paz y sostuvo que Moscú ha Zelensky aseguró que una reunión con hecho "concesiones significativas" en sus conversaciones con Trump.

> En contraste, el primer ministro canadiense, Mark Carney, advirtió que "no corresponde a Rusia decidir cómo garantizar la soberanía y la independencia de Ucrania" y pidió un alto al fuego.

> A pesar de los intercambios de prisioneros -146 soldados y civiles devueltos ayer por cada parte- la guerra, que ya dura más de 3 años y medio, permanece en un punto muerto.

Irán rechaza negociaciones directas con Estados Unidos

El líder supremo de Irán, Ali Jamenei, afirmó ayer que Estados Unidos busca que su país sea "obediente", una demanda que calificó como "ofensiva" y frente a la cual prometió resistencia nacional.

Durante un discurso en la capital iraní, Jamenei rechazó la posibilidad de negociaciones directas con Washington y aseguró que la hostilidad estadounidense hacia Irán ha sido constante desde la Revolución Islámica de 1979, según informó la agencia

AGENCIAS oficial IRNA.

El líder iraní se refirió al ataque del 13 de junio contra el país y afirmó que grupos vinculados a Estados Unidos plantearon la reinstauración de una monarquía. Por ello, llamó a la unidad nacional y al respaldo al presidente Masoud Pezeshkian.

En su intervención, también condenó la ofensiva militar de Israel en Gaza, pidió a los países occidentales que cesen su apoyo a esa campaña y consideró como "justificadas" las acciones del movimiento hutí de Yemen contra Israel.



Aspecto de la ceremonia del aniversario del asesinato del imam Alí ibn Musa al-Reza.



SEGURIDAD



PERCANCE

Ayer se registró un choque en el buleva: Miguel de la Madrid, frente a Marbella y Lo Marina, en Manzanillo. Estuvieron involucrados un camión urbano de la ruta 6 y un vehículo particular. No hubo heridos

SALE DEL PENAL

JULIO CÉSAR CHÁVEZ JR. LLEVARÁ JUICIO EN LIBERTAD



El juez dio 3 meses para la investigación complementaria.

La siguiente audiencia será el 24 de noviembre

AGENCIAS

Julio Cesar Chávez Carrasco fue vinculado a proceso por un juez federal, por los delitos de tráfico de armas y nexos con el Cártel de Sinaloa, pero llevará su proceso en libertad y como medida cautelar principal no podrá salir de México; se dieron 3 meses para la investigación complementaria.

El boxeador Julio César Chávez Jr. abandonó el Centro Federal de Readaptación Social (Cefereso) 11, de Hermosillo, Sonora, en donde estaba recluido y desde donde participó en la audiencia.

Tras su segunda apelación, hecha de manera virtual, debido a las complicaciones que pudieran surgir para trasladarlo de la cárcel a la sala de juicios orales, situada en una zona operativa de facciones del Cártel de Sinaloa, el juez determinó como medida cautelar impedirle salir del país.

Soy boxeador desde hace 22 años; desde chiquito se dicen chismes de mí y esto es más de lo mismo.

Julio Cesar Chávez Carrasco

Durante la audiencia, Chávez Carrasco declaró: "Que investiguen lo que tengan que investigar, no van a encontrar nada; Soy de Culiacán, soy boxeador desde hace 22 años; desde chiquito se dicen chismes de mí y esto es más de lo mismo".

En el proceso, se informó que tiene una propiedad en Culiacán, en donde posiblemente radique, aunque no se especificó si sería ahí o en otro estado en donde estaría.

Al respecto, su abogado señaló que su cliente no tiene ninguna restricción para establecer su residencia en cualquier lugar, siempre y cuando no abandone el naís

Se informó que la siguiente audiencia será el 24 de noviembre.



Aseguran tráiler con mil 201 paquetes de cocaína en Sonora

AGENCIAS

Fuerzas federales detuvieron a un hombre y aseguraron un tráiler que transportaba mil 201 paquetes de cocaína en un punto de revisión de Sonora, informó el titular de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC), Omar García Harfuch.

El titular de la SSPC detalló que durante labores de seguridad en un punto de inspección en San Luis Río Colorado, los efectivos detectaron un tráiler acoplado a una caja seca, el cual al ser revisado,

notaron irregularidades y modificaciones en la parte del techo de la caja, por lo que le realizaron una revisión minuciosa.

Como resultado hallaron los paquetes confeccionados en plástico negro que contenían en su interior una sustancia con las características de la cocaína.

El conductor de la unidad fue detenido, informado de sus derechos de ley y junto con lo asegurado fue puesto a disposición del agente del Ministerio Público correspondiente, quien determinará su situación legal e integrará la carpeta de investigación del caso.

Condenan a José Ignacio "N" por pornografía en Colima

REDACCIÓN

La Fiscalía General del Estado (FGE), a través de la Fiscalía Especializada en Delitos por Razones de Género y Trata de Personas, obtuvo sentencia condenatoria contra José Ignacio "N" por el delito de pornografía.

Los hechos ocurrieron el pasado marzo, en la colonia Mirador de la Cumbre III, donde el acusado realizó conductas de índole sexual frente a una menor de edad.

Testigos que presenciaron el hecho lo denunciaron, por lo que fue detenido. Durante el proceso, la FGE acreditó su responsabilidad penal, logrando que el Juez impusiera pena de prisión y el pago de una multa.

En otro aspecto, la FGE informó que redujeron el rezago en procesos del Sistema Penal Tradicional y en materia de Ejecución de Penas, órdenes de aprehensión y reaprehensión pendientes.

Obtuvieron sentencias por homicidio calificado, tentativa de feminicidio y pe-



culado, con condenas de hasta 45 años y pagos superiores al millón de pesos. También se garantizó la entrega de más de un millón de pesos a víctimas de distintos delitos, y ejecutaron 48 órdenes de aprehensión y se promovieron revocaciones de beneficios preliberacionales, con nueve reaprehensiones efectivas.





TURISTA RESCATADO

Guardavidas de la Unidad Estatal de Protección Civil (UEPC) de Colima rescataron de ahogarse, la tarde de ayer, a un hombre de 69 años originario del estado de Jalisco, en la playa Olas Altas en Manzanillo.

La oportuna intervención de los elementos permitió salvar la vida del turista que presentó complicaciones para salir del agua, en una zona con bandera roja. LA UEPC continúa exhorta a la población a respetar las zonas señaladas con bandera roja y resguardadas por guardavidas, además de seguir las indicaciones.



APROVECHA LA OPORTUNIDAD Y ANÚNCIATE EN ESTE ESPACIO



COLIMA

AV. 20 DE NOVIEMBRE NO. 580 TEL. 316.18.00

www.diariodecolima.com

Informes y contrataciones: ventas @ diariodecolima.com / jventas @ diariodecolima.com / gventas @ diariodecolima.com





RENTA casa 2 recámaras, 1 baño, sala-comedor, patio de servicio, cochera 1 coche, fraccionamiento El Haya, Tel.312-148-7494, 312-233

VENDO terreno campestre 300m2, 39 mil pesos. Tel.312-

TRASPASO casa en la colonia La Reserva, calle Ciprés, pago mensualmente \$1,600 pesos, pido \$400,000. Informes: 312-



POR EXPANSIÓN solicitamos ayudante que le guste la carpintería. Info. al Whatsapp: 312-242-4723.

DAVID LOERA MÁRQUEZ Y LOURDES URIBE PEÑA. En los autos del juicio **ORAL MERCANTIL** promovido por **SISTEMAS DE OPERACIÓN INTEGRAL, S.A. DE C.V.**, en contra de **ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS**, S.A. DE C.V., DAVID LOERA MÁRQUEZ y LOURDES URIBE PEÑA, expediente 46/2022, el Ciudadano Juez Décimo Séptimo Civil de Proceso Oral de la Ciudad de México, Maestro FRANCISCO RENÉ RAMÍREZ RODRÍGUEZ, ordenó publicar el presente edicto para hacer de su conocimiento que por proveídos de fecha diez de febrero de dos mil veintidós, catorce y dieciocho de octubre de dos mil veintico veinticinco de marzo del presente año, se ordenó lo siguiente:

Se ordena emplazar los demandados DAVID LOERA MÁRQUEZ, ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS, S.A. DE C.V. y LOURDES URIBE PEÑA, por medio de edictos a fin de dar cumplimiento con lo ordenado en proveído de fecha diez de febrero de dos mil veintidós y catorce de octubre del año próximo pasado, mismos que d publicarse por TRES VECES CONSECUTIVAS en el periódico "EL UNIVERSAL" por ser de circulación amplia y cobertura nacional, así como en el periódico "DIARIO" IMAGEN" de circulación local en la Ciudad de México, haciéndosele saber que debera comparecer al local de este Juzgado, dentro del término de TREINTA DÍAS posteriores a la última publicación, a efecto de recibir las copias de traslado correspondientes, con el apercibimiento que de no hacerlo, se tendrá por contestada la demanda en sentido negativo, en consecuencia, se deja insubsistente el término de nueve días concedidos originalmente a los codemandados para que conteste la demanda. Por otra parte, tomando en consideración que, el último domicilio proporcionado como del primer codemandado citado se encuentra fuera de la competencia territorial de este juzgado, se ordena la publicación de **EDICTOS** para emplazarlo, en un periódico de Manzanillo, Colima, **DAVID LOERA MÁRQUEZ**, en un periódico de Guadalajara, Jalisco, en consecuencia, gírese atento exhorto con los insertos necesarios al JUEZ COMPETENTE EN GUADALAJARA, JALISCO, para que en auxilio de este órgano jurisdiccional, ordenen a quien correspondan realicen las publicaciones de los edictos, en un periódico de ese lugar,".

(...) Toda vez que, en el proveido de fecha catorce de octubre del año en curso, se asentó de forma incorrecta el nombre del segundo de los lugares a donde se ordenaron remitir lo exhortos, con fundamento en lo previsto por el artículo 1390 Bis del Código de Comercio, se aclara el mismo, en los siguientes términos:

DICE: "...en un periódico de Zapopan..." y "...al MUNICIPIO DE ZAPOPAN..."

DEBIENDO DECIR: "...en un periódico de Zapotlán el Grande..." y "...al MUNICIPIO

DE ZAPOTLÁN EL GRANDE...

claración que se realiza para los efectos legales a que haya lugar, quedando intocado

el resto de dicho proveído. demandando en la VÍA ORAL MERCANTIL de ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS S.A. DE C.V., DAVID LOERA MÁRQUEZ y LOURDES URIBE PEÑA las prestaciones que se indican en el ocurso de cuenta. Con fundamento en lo dispuesto por los artículos 1390 Bis, 1390 Bis 2, 1390 Bis 11, 1390 Bis 12, 1390 Bis 13, 1390 Bis 14, 1390 Bis 15, 1390 Bis 16, 1390 Bis 17, 1390 Bis 18, 1390 Bis 19, 1390 Bis 20 y demás relativos y aplicables del Código de Comercio, se admite la demanda en la vía y forma propuesta, y con las copias simples exhibidas se ordena correr traslado y emplazar a las demandadas para que dentro del término de **NUEVE DÍAS más TRES** DÍAS por razón de la distancia, produzcan su contestación a la demanda instaurada en su contra, con el apercibimiento que de no hacerlo, se continuará el juicio en su rebeldía, y se procederá en los términos a que se refiere el artículo 1390 Bis 20 del ordenamiento legal antes invocado, señalándose día y hora para que tenga verificativo la audiencia preliminar, previniéndolo para que señale domicilio para oír y recibir notificaciones dentro de esta Ciudad, en el entendido que las notificaciones se le harán conforme lo disponen los artículos 1390 Bis 9, 1390 Bis 10 y 1390 Bis 22 del Código de Comercio. Y toda vez que, el domicilio de la demandada ESTACIÓN DE SERVICIO BUGAMBILIAS S.A. DE C.V., se encuentra EN GUADALAJARA ESTADO DE JALISCO y el domicilio de los codemandados DAVID LOERA MÁRQUEZ v LOURDES URIBE PEÑA se encuentra EN EL MUNICIPIO DE ZAPOPAN, ESTADO DE JALISCO, ambos fuera de esta jurisdicción, remitase exhortos con los insertos necesarios a los JUECES COMPETENTES en EL MUNICIPIO DE GUADALAJARA, ESTADO DE JALISCO y al MUNICIPIO DE ZAPOPAN, ESTADO DE JALISCO, para que, en auxilio de las labores de este juzgado, realicen el emplazamiento ordenado, facultando a los Jueces exhortados para que acuerden todo tipo de promociones tendientes a la diligenciación del exhorto de mérito, habiliten días y horas inhábiles de considerarlo necesario, decreten medidas de apremio que contemple la Legislación mercantil únicamente en caso de oposición que conste en autos, quedando facultados que para el caso, de resultar incompetentes por razón de territorio o cuantía, pueda emitir los proveídos necesarios a fin de remitir la referida comunicación procesal al órgan jurisdiccional competente... Por ofrecidas las pruebas que precisa, reservándose de proveer lo conducente para el momento procesal oportuno. "Se hace del conocimiento de las partes que el Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, motivado por el interés de que las personas que tienen algún litigio cuenten con otra opción para resolver su conflicto, ha implementado -como forma alternativa de solución de controversias- la mediación, creando al efecto el Centro de Justicia alternativa del Tribunal Superior de Justicia de la Ciudad de México, mismo que se encuentra ubicado en Avenida Niños Héroes número 133, esquina Doctor Navarro, colonia Doctores, Delegación Cuauhtémoc, Ciudad de México, código postal 06720, con los teléfonos 55 1413 44 y 55 14 13 53, donde se les atenderá en forma gratuita, lo anterior con fundamento en lo dispuesto en los artículos 2, 5, 6 párrafos primero y segundo y 9 fracción VII de la Ley de

Justicia Alternativa de este Tribunal." (...)
CIUDAD DE MÉXICO, A 21 DE ABRIL DE 2025 LA C. SECRETARIA DE ACUERDOS ADSCRITA AL JUZGADO DÉCIMO SÉPTIMO CIVIL DE PROCESO ORAL DE LA CIUDAD DE MÉXICO.

LIC IVETTE MIRIAM VILLEGAS ÁNGELES Para su publicación por TRES VECES CONSECUTIVAS

AL MARGEN SUPERIOR IZQUIERDO UN SELLO IMPRESO CON EL ESCUDO NACIONAL QUE DICE: ESTADOS UNIDOS MEXICANOS. GOBIERNO DEL ESTADO LIBREY SOBERANO DE COLIMA PODER JUDICIAL

JUZGADO PRIMERO DE LO MERCANTIL

A las 11:00 ONCE HORAS DEL VIERNES 12 DOCE DE SEPTIEMBRE DE 2025 DOS MIL VEINTICINCO, en el expediente número 17-1441-116M, relativo al Juicio MERCANTIL EJECUTIVO, promovido por GUILLERMO MANUEL VERGARA SÁNCHEZ, ANA KAREN ÁLVAREZ VIZCAÍNO Y ÓSCAR JAIME RODRÍGUEZ SÁNCHEZ, endosatarios en procuración de OCP OPERADORA CLÍNICA DEL PACÍFICO, S.A DE C.V. en contra de JUAN CARLOS ORTIZ GUARDADO Y FRANCISCO ORTIZ RAMÍREZ SALVADOR JAIME HERNÁNDEZ VERDUZCO Y ENRIQUE ALEJANDRO HERNÁNDEZ GARCÍA, ante el local de este Juzgado Primero de lo Mercantil, se rematará en PRIMERA Y PÚBLICA ALMONEDA lo siguiente:

Inmueble ubicado en calle Joel Montes Camarena número 717, Fraccionamiento La Pedregoza Santa Cecilia, de Manzanillo, Colima, con un frente al norte con Joel Montes Camarena y se encuentra entre las calles Aquiles Serdán al norte y la calle Lázaro Cárdenas al sur, cerrando la manzana con la calle Costera Laguna de Cuyutlán y la Avenida México al Oriente, con las siguientes medidas y colindancias: AL NORTE: 35.00 metros con propiedad de J. Jesús Toledano;

ALSUR: 35.00 metros con propiedad de Delfino Ortiz;

AL ORIENTE: 5.00 metros con terreno baldío;

AL PONIENTE: 5.00 metros con calle diagonal corregidora (hoy Joel Montes Camarena)

Servirá de base para el remate Judicial la cantidad de \$736,000.00 (setecientos treinta y seis mil pesos 00/100 m.n.) asignada por el perito de la parte actora al bien inmueble sujeto a remate y como postura legal la que cubra las dos terceras partes de dicho valor, solicitándose postores.

COLIMA, COLIMA A 04 DE JULIO DE 2025 LA SECRETARIA DE ACUERDOS LICDA. MA. DEL CARMEN ELIZONDO GONZÁLEZ

Para publicarse por dos veces, mediando entre la primera y la última publicación un lapso de 09 nueve días, en los estrados de este H. Juzgado, así como en los estrados del Juzgado Mercantil de Manzanillo, Colima, en días hábiles y en el periódico DIARIO DE COLIMA, en días naturales

SUDOKU

7	2			1	9			3
				4	6		1	
					7			
	6						2	1
3			4		1	9	7	
	9	7		8	2	6		
	7		6	3		1		2
	4		1			3	6	
6			9					7

ESCOLARES LÁPIZ

М	Α	R	С	Α	D	0	R	Е	S	ĺ	Е	R	Ú	Á	Y	J	Υ	M	D
В	Ñ	Ν	Т	G	М	R	É	Υ	Ν	٧	É	U	Χ	Υ	Ü	Т	Ñ	0	0
K	Α	Ε	1	J	0	В	0	R	R	Α	D	0	R	Α	М	В	N	С	K
R	D	R	Х	L	Ú	F	Α	L	G	Е	R	М	K	D	ĺ	Υ	U	Н	Ú
0	ĺ	Q	0	Н	U	Ó	Н	Α	R	0	Υ	W	S	Q	Н	1	Н	1	Ó
Т	Α	G	S	D	0	T	F	Υ	Υ	L	J	F	L	0	Q	Ñ	ĺ	L	Т
С	Q	٧	Q	Α	Α	٧	R	٧	Q	٧	Á	F	С	F	R	D	В	Α	U
Ε	В	В	F	Z	Т	L	J	Α	Р	Ü	L	Р	Р	٧	Υ	В	Z	Т	-1
R	Α	X	Á	Á	С	Ν	U	Н	С	Е	G	ĺ	1	S	٧	Ñ	1	В	Т
R	В	X	W	М	É	В	U	С	W	D	Ó	Ñ	В	Z	Α	Р	Z	L	Q
0	Υ	K	U	Т	В	S	Α	Р	L	S	Ü	Ν	М	U	Е	М	Ó	1	D
С	Q	R	J	D	Н	Α	Χ	Н	Α	Α	٧	Υ	М	G	K	М	U	Χ	L
0	Ó	0	Ñ	Z	С	R	W	Р	0	С	С	Е	Α	В	В	X	٧	L	Т
L	K	٧	D	С	U	Е	М	S	Q	Z	Α	М	В	В	W	Ú	Е	Α	Р
0	G	Υ	K	С	Α	J	ĺ	Ñ	٧	R	Е	S	L	1	Ó	R	D	Ó	Ε
R	М	С	J	S	D	1	Ü	Т	Т	Ν	D	G	K	Q	Ó	С	U	Ó	Ü
Ε	В	Á	É	W	Е	T	Á	ĺ	Т	J	Ñ	S	٧	0	Ν	D	Α	Ó	L
S	М	Т	Т	Ν	R	Ü	D	0	X	1	J	Ν	Q	Ν	Т	Α	J	Χ	Υ
Н	W	Т	Ó	É	N	٧	K	É	Á	ĺ	J	Υ	U	Ü	J	Е	G	1	L
٧	Q	Т	1	Q	0	R	K	Q	ĺ	Н	Е	Н	Z	Ü	D	М	Z	Е	Z

BORRADOR **SACAPUNTAS CUADERNO** REGLA **TIJERAS** MOCHILA **PLUMAS** COLORES CORRECTOR **PEGAMENTO** CALCULADORA CARTULINA **MARCADORES LIBROS**



FINANZAS



CON MEDIDAS CONTRA EL CONTRABANDO

MÉXICO BUSCA RESCATAR AL SECTOR AZUCARERO

Agroindustriales denuncian que, por puertos y fronteras, se introducen al país "preparaciones alimenticias" que evaden impuestos

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La Secretaría de Economía prepara propuestas integrales para enfrentar la peor crisis en dos décadas en la agroindustria azucarera, incluida la lucha contra el ingreso ilegal de edulcorantes que afecta la competitividad nacional.

La dependencia informó que mantiene mesas de trabajo con productores, industriales y autoridades para atender la grave situación del sector.

"Como producto de estas mesas de trabajo, se están elaborando propuestas integrales en beneficio del sector, entre ellas aquellas que buscan combatir el contrabando y prácticas que afectan la competitividad de la producción nacional", indicó.

De acuerdo con los actores de la agroindustria, por puertos y fronteras se introducen al país "preparaciones alimenticias", que en un 95 por ciento son azúcar,



El sector azucarero opera con más de 500 mil empleos directos e indirectos vinculados.

pero que evaden aranceles al declararse como mezclas

La Agencia Nacional de Aduanas de México reconoció esta práctica, aunque asegura que ya se combate.

Productores y la Cámara Nacional de las Industrias Azucarera y Alcoholera han denunciado que el mercado interno se ha "inundado" con importaciones desde 2023, lo que ha deteriorado el precio y puesto en riesgo a ingenios y empleos.

La SE negó que existan cupos de importación vigentes y aseguró que todo el azúcar que entra al país paga el arancel legal.

Refrendó, además, su compromiso de mantener el diálogo con los sectores productivos para fortalecer la competitividad y el desarrollo sostenible de la economía.

GRAVE SITUACIÓN

peor crisis para la industria azucarera en México

95% contenido de azúcar en las mezclas que evaden aranceles

57 INGENIOS operan actualmente en el país

Impulsan la contratación de personas con discapacidad

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

La diputada Ana Isabel González, del PRI, presentó una iniciativa para reformar la Ley Federal del Trabajo y la Ley del Impuesto Sobre la Renta con el objetivo de otorgar estímulos fiscales a empresas que contraten a personas con discapacidad y neurodivergentes.

De acuerdo a un comunicado, la propuesta busca fomentar la inclusión laboral y garantizar igualdad de oportunidades en el país.

El planteamiento establece que los contribuyentes, tanto personas físicas como morales, podrán deducir hasta el 25 por ciento del salario efectivamente pagado a trabajadores con discapacidad y neurodivergentes, siempre y cuando cuenten con el certificado correspondiente expedido

La iniciativa fue turnada a las comisiones de Trabajo y Previsión Social y de Hacienda y Crédito Público para su análisis.

En su exposición de motivos, la legisladora subrayó la importancia de derribar barreras que aún enfrentan las personas con autismo y otras condiciones, quienes sufren aislamiento y discriminación.



Por buena cosecha en EU, se garantiza el abasto de maíz en México y, por ende, que el precio al público de la tortilla se mantenga.

Garantizan abasto de maíz

Sandra Patricia SEVILLA TRUJILLO

El excedente de maíz en bodegas de Estados Unidos asegura el abasto para la industria mexicana y contribuye a mantener el precio de la tortilla sin cambios. afirmó Filadelfo Medellín Ayala, representante de la Unión de Expendedores de Tortilla.

"El reporte que tenemos es que las bodegas en Chicago están llenas debido a una buena producción, por lo tanto, no habrá problema en el abasto del grano", indicó.

El dirigente explicó que empresas como Maseca se surten mayormente del grano estadounidense, lo que ha permitido que el precio al público se mantenga desde abril entre los 28 y 30 pesos por kilo, mientras que el costal de harina continúa en 367 pesos.

Explicó que, al depender directamendel maíz para la elaboración de la tortilla, las buenas cosechas logradas en Estados Unidos aseguran que no se den aumentos en el precio del producto, por lo menos en el corto plazo.

No obstante, el líder de los expendedores reconoció que muchas tortillerías enfrentan dificultades económicas y advirtió que se requiere mayor apoyo para evitar el cierre de pequeños expendios de tortilla en distintas regiones del país.

Ciberdelincuentes acechan en temporada de regreso a clases

Sandra Patricia **SEVILLA TRUJILLO**

Mientras millones de familias mexicanas se preparan para el regreso a clases y los jóvenes universitarios buscan vivienda, los ciberdelincuentes intensifican fraudes en línea mediante suplantación de identidad, sitios falsos y engaños emocionales.

Expertos alertan que este periodo se ha convertido en una de las temporadas de mayor riesgo digital.



millones de estudiantes, en el ciclo escolar 2025-2026.

El regreso a clases no solo representa un gasto fuerte para las familias mexicanas, también se ha convertido en una oportunidad para los ciberdelincuentes.

De acuerdo con la compañía de ciberseguridad ESET Latinoamérica, en esta temporada proliferan fraudes digitales que van desde páginas falsas de útiles escolares hasta rentas inexistentes de vivienda para universitarios.

Los delincuentes aprovechan la urgencia de padres y estudiantes para pagar inscripciones, conseguir ofertas o asegurar un lugar donde vivir.

Entre las estafas más comunes destacan correos electrónicos falsos que suplantan a instituciones educativas, tiendas en línea apócrifas, apoyos estudiantiles inexistentes, empleos fraudulentos y rentas ficticias de habitaciones.

David González, investigador del laboratorio de ESET, advirtió que estas estafas combinan ingeniería social y tecnología; además, recomendó a padres y estudiantes verificar remitentes, realizar compras solo en sitios oficiales, evitar enlaces de redes sociales no verificadas y no utilizar redes Wi-Fi públicas para transacciones sensibles.



DEPORTES





LIGA MX®

PARTIDOS PARA HOY

6:00

9:00







León











Mazatlán

RESULTADOS







Atl. San Luis

Necaxa













Puebla

CATEGORÍA RECURVO

MÉXICO SUMA PLATA CON ÁNGELA RUIZ, EN TIRO CON ARCO

Obtuvo la medalla en el Mundial Juvenil de Tiro con Arco, tras caer en flecha de oro ante la surcoreana Shin Seobhin en la final de recurvo sub-21

AGENCIAS

La arquera mexicana Ángela Ruiz obtuvo la medalla de plata en el Campeonato Mundial Juvenil de Tiro con Arco, celebrado en Winnipeg, Canadá, tras disputar una reñida final en la categoría recurvo sub-21.

En una contienda previa a este triunfo, la atleta se consolidó como el número uno con 663 puntos, logrando así la primera posición de la ronda clasificatoria en su categoría dentro de esta competencia, para así llegar a la final.

Ruiz, de 19 años de edad y medallista olímpica en París 2024, cayó en flecha de oro 5-6 ante la surcoreana Shin Seobhin, asegurando así el segundo lugar en la competencia individual.

La mexicana continúa consolidando su trayectoria internacional, luego de haber alcanzado el bronce olímpico junto a Alejandra Valencia y Ana Paula Vázquez



La mexicana continúa consolidando su trayectoria internacional.

en la prueba por equipos femenil.

El desempeño de la delegación mexicana en el certamen juvenil también destacó en otras pruebas.

Por su parte, Adriana Castillo y José Cuellar lograron el oro en equipo mixto arco compuesto sub-21, mientras que Máximo Méndez se adjudicó la plata en arco compuesto individual. En la categoría sub-18, Melissa Robles e lan Vite obtuvieron el bronce en equipo mixto, y los eguipos femeniles de arco compuesto sub-21 y sub-18 también sumaron preseas de bronce.

MEDALLERO

Sumaron siete preseas para el país en el certamen celebrado en Winnipeg, Canadá.



O'Ward culminó su mejor campaña en la serie con dos victorias. O'Ward, subcampeón

de IndyCar 2025

AGENCIAS

En una jornada decisiva en Milwaukee, Patricio O'Ward selló una temporada histórica al quedarse con el subcampeonato de la IndyCar Series 2025.

El piloto regiomontano, que cruzó la meta en quinto lugar durante la Snap-on 250, acumuló 505 puntos y se convirtió en el segundo mexicano en lograr esta posición en la categoría, igualando una marca que no se alcanzaba desde el año 2000, cuando Adrián Fernández obtuvo el mismo

O'Ward culminó su mejor campaña en

la serie con dos victorias, una pole position, diez apariciones dentro del top 5 y doce en

La carrera en el óvalo de Milwaukee Mile fue ganada por el danés Christian Rasmussen, quien logró su primera victoria en la categoría. El segundo lugar fue para el español Alex Palou, cuatro veces campeón de la IndyCar, quien ya había asegurado el título desde la fecha anterior en Portland.

Con los resultados obtenidos en esta penúltima carrera, las posiciones quedan definidas para la temporada 2025, con Palou como campeón y O'Ward como subcampeón.



La joven golfista Isabella se coronó campeona de la quinta etapa del Verano Local Tour Guadalajara, celebrada en el Club de Golf Valle Imperial, en la ciudad de Guadalajara.

Durante la segunda vuelta, logró cerrar con tres

golpes bajo par, resultado que le permitió posicionarse en el primer lugar del ranking general del torneo. Con solo dos etapas restantes en el circuito, Isabella se perfila como una de las principales contendientes al título absoluto del tour.



ANIVERSARIO

UNIDAD "GIL CABRERA" CUMPLE 42 AÑOS DE IMPULSO DEPORTIVO

Durante la celebración la alcaldesa Tey Gutiérrez reconoció el papel del recinto en la promoción del 🖁 deporte

> Manolika **SILVA ROSALES**

Durante la celebración del 42° aniversario de la Unidad Deportiva "Prof. Gil Cabrera Gudiño", el Ayuntamiento de Villa de Álvarez realizó una sesión solemne del Cabildo en las canchas techadas del recinto, encabezada por la presidenta municipal Tey Gutiérrez Andrade.

Durante el acto, la alcaldesa destacó que este espacio ha sido fundamental en el desarrollo del municipio, al contribuir en la prevención de la violencia y las adicciones, el combate a enfermedades crónico degenerativas y el impulso al talento deportivo.

Gutiérrez Andrade señaló que trabaja para consolidar la unidad como un centro deportivo de inclusión y accesibilidad universal, que promueva la salud integral de la población.

Como parte de la ceremonia, se entregaron reconocimientos a atletas y promotores del deporte, de diversas disciplinas.



Miguel Flores, uno de los atletas galardonados, destacó la importancia de contar con espacios adecuados para entrenar, como el área de gimnasia de la

cionada con apoyo de madres, padres y entrenadores, bajo la gestión de la presidenta municipal.

Por su parte, José Israel Lino Reyes,

representante del Club Deportivo Villa de

Álvarez, subrayó que el deporte represen-

ta constancia y unión comunitaria, valo-

Unidad Deportiva, recientemente acondi-

res que han guiado al club durante casi seis décadas.

en el desarrollo del municipio.

El profesor Gil Cabrera Gudiño, estuvo presente en la sesión, y expresó su orgullo por que la Unidad Deportiva lleve su nombre.

RECONOCIMIENTOS

La presidenta municipal, Tey Gutiérrez Andrade, encabezó el acto y entregó reconocimientos a atletas y promotores



Es Chanal virtual finalista, en Primera **División Amateur**

REDACCIÓN

Chanal goleó 4-0 a Lázaro Cárdenas al comenzar las series de semifinales en el Futbol de la Primera División Amateur, convirtiéndose en virtual finalista, pues la ventaja que tiene es casi imposible de remontar, pues aún está invicto y se presenta como favorito para alzar el cetro de Liga.

En las acciones de este domingo, Chanal se enfrentó al quinto lugar del campeonato demostrándole el poderío ofensivo que ha tenido durante toda la Temporada 2024-25.

En la otra llave, Tigrillos Tecomán se impuso 1-0 a Deportivo Comala. La solitaria anotación corrió a cargo de Bernardo Venado Mendoza en la primera parte.

El próximo domingo se jugarán los encuentros de vuelta, donde Chanal y Lázaro se enfrentarán a las 2 de la tarde, y Comala con Tigrillos, a las 12 del día.



Deportivo Oro se corona en Fut Diamante

REDACCIÓN

Deportivo Oro se proclamó campeón del Torneo de Liga del Futbol Diamante, luego de vencer en la final a Bosco Comala en la tanda de penales 5-4, tras empatar 1-1 en el tiempo reglamentario para un global de 6-5 y llevarse así la corona de la Temporada 2024-25.

El primero en abrir marcador fue Oro por conducto de Álvaro Lozano al minuto 30. La reacción del Bosco llegó al final del primer periodo, pues Jaime Pony González aprovechó un error defensivo para el empate.

Así llegarón a la tanda de penales, donde Deportivo Oro ganó 5-4 para un global de 6-5 llevándose el cetro de Liga.



Se mantienen SNTSA 30 y SNTE 39 en el subliderato de **Intersecretarial**



SNTSA 30 continúa en la segunda posición del Futbol Incode Intersecretarial-El Atracadero en tu torneo de Liga "Casa del Deportista".

La lucha por el subliderato general está en su punto, pues SNTSA 30 y SNTE 39 están empatados con 27 unidades, luego de los triunfos que cosecharon este sábado en la Fecha 12 del Torneo de Liga "Casa del Deportista" del Futbol Incode Intersecretarial-El Atracadero.

Ambos cuadros comparten el segundo puesto, solo que Salubridad cuenta con una mejor diferencia de goles para estar por encima de los "mentores".

REDACCIÓN LA JORNADA

En cuanto a los encuentros de la Fecha 12, SNTSA 30 goleó a Magisterio 10-2. SNTE 39 se impuso 3-1 a SNTSS. Poder Judicial llegó a 36 puntos luego de golear 6-1 a Educación Especial.

En otros marcadores Ramírez Sport repunta, pues este sábado se impuso 4-3 a Secretaría de Educación.

Por su parte, Sindicato de Gobierno conservó la cuarta posición tras vencer a IARA Constructora con un marcador de 5-3.